

La democracia en su contexto

Dieter Nohlen (2010). *La democracia. Instituciones, conceptos y contexto* (serie Cuadernos del Rectorado, núm. 14). Lima: Universidad Inca Garcilaso de la Vega.

Bajo el título de *La democracia. Instituciones, conceptos y contexto* se reúnen 20 artículos de Dieter Nohlen, correspondientes a conferencias dictadas en Latinoamérica. Algunos pertenecen a sus líneas de investigación más fructíferas: sistemas electorales e instituciones de gobierno. Unos más son sobre temas relativos a la democracia, pero que el autor abordó ocasionalmente.

Otro aspecto atrayente del libro es que Dieter Nohlen encuentra la oportunidad para dar cuenta de su método de investigación: el enfoque histórico-empírico, debido al cual siempre vincula su objeto de estudio con los contextos social y político-estructural. Como heredero intelectual de Max Weber, en estos ensayos su sustento argumentativo son los conceptos y el contexto. En términos prácticos, esto significa claridad en la mirada y en lo que se mira; precisión en el planteamiento y pertinencia en la argumentación;

una expresión escrita fluida, legible y cercana; una delimitación real de los alcances que plantea, y encontrar que sus puntos de interés convergen con los problemas actuales de la democracia.

En este sentido, todos los ensayos son de interés y actualidad. Es de agradecer a Nohlen que no se haya perdido en los laberintos académicos de la investigación por la investigación, sino que entregue, como resultado de sus reflexiones, propuestas útiles y prácticas que trascienden, incluso, los dilemas a los que dan respuesta.

El libro se estructura en seis capítulos. El primero versa sobre los retos de la democracia, donde diferencia entre la democracia latinoamericana y la europea, siendo más prolijo en el caso latinoamericano.

En el segundo Nohlen aborda los conceptos de sistema de gobier-

no, sistema electoral y sistema de partidos; analiza el presidencialismo latinoamericano frente al enfoque parlamentarista, y reflexiona sobre la reforma política mexicana de 2007.

En el tercero, sobre los sistemas electorales, trata los casos español y chileno; además propone pautas para el análisis de los sistemas electorales, por ejemplo, que en su relación con los sistemas de partidos, deben incluirse los factores contextuales, analizables en variables económicas, sociales y políticas, pues todo sistema electoral es dependiente de factores históricos; concluye esta parte reflexionando sobre tipos, efectos, diseño y funciones de sistemas electorales para hacer un buen análisis de éstos con el fin de realizar una reforma electoral.

El cuarto capítulo trata sobre el federalismo, entendido desde perspectivas diferentes: tipos y funciones, federalismo alemán y el Estado de Autonomías Español.

En el quinto capítulo se aborda la justicia electoral y la jurisdicción constitucional, analizando algunos aspectos de Alemania, Venezuela y los desafíos en América Latina.

Y en el sexto capítulo se desarrolla el tema de la cultura política: su influencia en las instituciones, sobre el discurso político (formas y contenidos, la retórica política), propaganda, caudillismo, nacionalismo e integración regional de Latinoamérica.

En suma, esta antología enriquece con su acertado caudal de propuestas la bibliografía del autor alemán.